



## Remesas desaceleran en abril, pero marcan récord para ese mes

• Pese al monto enviado, medido en pesos, las familias beneficiarias recibieron en promedio 9.7% menos, por inflación y tasas.

● PÁG. 6



## Modera crecimiento

El envío de remesas, principalmente desde Estados Unidos, se ha moderado, al mostrar un avance de 6.3%, el menor en los últimos cinco meses.





Se ubicaron en 5,003 mdd, un incremento de 6.3% anual

# Remesas se desaceleran en abril, pero son las más altas para un mes similar

● Pese al incremento en dólares, los hogares recibieron en el cuarto mes del año 9.7% menos recursos en pesos en términos reales; inflación y tipo de cambio, afectan

Yolanda Morales  
ymorales@eleconomista.com.mx

**E**n abril, ingresaron al país 5,003 millones de dólares en remesas; una entrada que significó un incremento anual de 6.3%, informó el Banco de México.

Este flujo mensual resultó inferior a los 5,186 millones de dólares que captaron los hogares receptores en marzo, pero se queda como el segundo más alto en lo que va del año.

**En el** reporte anual World Development Report, el Banco Mundial explica que por los confinamientos y cierres de las fronteras entre EU y México, se elevaron los costos de envío de remesas por los canales informales.

Aún con esta desaceleración mensual, las transferencias recibidas en abril son las más altas captadas para un mes similar desde 1995 y superan al registro histórico del año pasado, cuando entraron 4,707 millones de dólares.

La información del banco central estima que cada uno de los 4.9 millones de hogares receptores de remesas recibieron un giro promedio de 382 dólares durante abril, de manera que al compararlo con la remesa media que cada mes han

recibido en lo que va del año, también se observa una desaceleración desde los 394 que captaron en marzo.

Al extender la observación encontramos que las familias beneficiadas han recibido un flujo acumulado de remesas de 18,974 millones de dólares entre enero y abril; una cifra superior a los 17,230 millones captados en el mismo periodo del año anterior.

No obstante a la fortaleza de los envíos, economistas de Goldman Sachs, BBVA y el Centro de Estudios Monetarios de Latinoamérica (CEMLA), advierten que la trayectoria ascendente de inflación y la fortaleza del peso mexicano frente al dólar impactaron el poder de compra de las remesas desde el segundo trimestre del 2022.

Así, pese al incremento de las remesas en dólares, los 4.9 millones de hogares receptores de México recibieron en abril 9.7% menos recursos en términos reales, explicado por la apreciación que experimentó el peso frente al dólar (9.8%) y una inflación de 6.3%, resaltó el economista senior de BBVA, Juan José Li Ng.

## Peso fortachón e inflación impactan

El responsable de la dirección de Estadísticas Económicas y el Foro de Remesas de América Latina del CEMLA, Jesús Cervantes Gon-

zález, explicó que las remesas son emitidas en dólares, pero se reciben y gastan en México en pesos.

Durante el 2020 y el 2021, este rendimiento en pesos mexicanos registró incrementos de doble dígito, favorecido por la fortaleza del dólar y la inflación más estable. Todavía, en el primer trimestre del 2022 se observó un último crecimiento de doble dígito en el poder de compra de las remesas en pesos, que fue de 10.7% anual.

Pero esos recursos fueron disminuyendo en términos reales, en pesos mexicanos hasta convertirse en rendimientos negativos a partir del cuarto trimestre del 2022, conforme la inflación registraba tasas aceleradas de crecimiento y cada vez que el peso ganaba posiciones frente al dólar.

## Sin precedente

La información detallada de Banco de México muestra que en los últimos 12 meses, esto desde mayo del 2022 al mes de abril de 2023, el flujo acumulado de remesas ascendió a 60,254 millones de dólares.

Este es el flujo acumulado más alto captado en 12 meses por los 11.1 millones de adultos que reciben los llamados migradólares.

Estas transferencias de los llamados migradólares han mantenido un flujo sólido, consistente y en expansión desde el año de la



pandemia, pese a su impacto económico en Estados Unidos.

La gobernadora de Banco de México, Victoria Rodríguez Ceja, enfatizó que este incremento se asocia a los estímulos fiscales otorgados por economías avanzadas a los habitantes, principalmente en Estados Unidos.

Es un crecimiento importante que también se ha presentado en los flujos dirigidos a otros países, puntualizó. Esta hipótesis ha sido explicada también por Banco Mundial y el CEMLA, que precisó que los trabajadores desplazados compartieron los apoyos en efectivo que recibieron durante la pandemia con sus familias en sus países de origen.

La banquera central descartó que el aumento de estas transferencias está asociado a actividades ilícitas pues existen controles estrictos en México y varios países que tienen por objetivo prevenir y eliminar el riesgo de lavado de dinero.

#### **Canales formales de envío**

De acuerdo con la información divulgada por Banxico, 98.8% del

total de ingresos por remesas se realizó a través de transferencias electrónicas, que sumaron 18,758 millones de dólares.

En tanto, 0.9% de las remesas fue recibido en efectivo y especie y 0.3% ingresó vía *money orders*.

El economista jefe para México y Centroamérica en J.P. Morgan, Gabriel Lozano, explicó que el aumento del flujo de remesas también puede ser explicado por el cambio que tuvieron que hacer los emisores para enviar remesas a México durante la pandemia.

Muchos tuvieron que utilizar canales formales de envíos, como transferencias electrónicas, pues no era posible entregarlas personalmente en la frontera. Esto probablemente hizo que se formalizara el registro de los envíos, señaló.

El Banco Mundial confirma que pasaron grandes cantidades de remesas de los canales informales de envío a los formales, lo que propició un cambio en la contabilidad de las transferencias, tal como lo señaló Lozano a **El Economista**.